

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'05
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, viernes, 13 de Enero de 1888.

N.º 1962.

SECCION POLITICA

SE DAN GENERALES

Otra vez son los generales quienes ocupan preferentemente la atención política. Unos dimiten sus cargos, otros se niegan a aceptar los que se les ofrecen y muchos de ellos andan agraviados y presentando hosco semblante al gobierno. Los partidos monárquicos que combaten al gobierno, conservadores y reformistas, jalean á los generales y se recrean pisando revista á la serie de tenientes generales y mariscales de campo que han renegado y van renegando de la situación.

En el fondo de todo ese movimiento levantisco y pendenciero de los generales, no encontramos nosotros ningún móvil verdaderamente político, sino de interés personal, que sumado con otros intereses de clase, bien podría constituir el núcleo de un cuarto partido militar, todo lo estrambótico que se quiera, pero posible aquí, donde tantas cosas arbitrarias se han visto y se ven todos los días.

Por esta razón no nos explicamos tampoco, como algunos colegas madrileños, la satisfacción que parecen experimentar conservadores y reformistas ante estas pequeñas insurrecciones de los generales, que pueden envolver una tentativa política como la del general O'Donnell, en daño de los partidos que representan aspiraciones y tendencias permanentes en la sociedad política.

Comprenderíamos, sí, que censuraran al gobierno por su debilidad, su impotencia y su sistema de componendas personales para resolver todos los conflictos; pero no que alienten las algaradas y las imposiciones de esos bulliciosos hijos de Marte, que parecen haber olvidado los deberes más elementales de los que sirven á su patria en las filas del ejército.

Comprenderíamos también que atacaran á un gobierno que no busca la fuerza en la legalidad y en el derecho y en el favor de la opinión, con actos de varonil energía y de rectitud política, sino que se preocupase en alargar su triste existencia desarmando cóleras personales, captándose amistades individuales, transigiendo con unos, negociando con otros y viviendo entre gitanos perpétuos, sin acertar nunca á restablecer la disciplina en su partido y la obediencia en el estado mayor general del ejército. Pero de esto á

alentar esa desobediencia, á fomentar esas rebeldías (que así deben llamarse tratándose de soldados), va una inmensa distancia que no creíamos llamados á salvar á los que buscan un cimiento firme al poder en la sumisión y disciplina de la fuerza armada.

Pero, en fin, cuando los hombres «de orden» entienden estas cosas de distinta manera, á nosotros solos toca presenciar este espectáculo, ya viejo, de las rebeliones individuales en el generalato y esperar sus consecuencias.

No pueden menos de ser divertidísimas, y entre ellas no será la que más nos sorprenda el ministerio Martínez Campos (á quien se quiere enviar á Filipinas) y el partido militar de que hablábamos (no á humo de pajas) hace pocos días.

(Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

De *El Mercantil Valenciano*:

Los peregrinos en Roma

Principiemos la crónica por algunos párrafos de la carta que el corresponsal de «El Liberal» en Roma escribe á este periódico.

«Así como dices que bien se está San Pedro en Roma, estoy seguro de que muchos peregrinos dirán que mejor se hubieran estado los españoles en su casa, cuidando de su mujer y de sus hijos, si los tienen, que corriendo las aventuras de la peregrinación por tierra extraña.

Hé aquí las quejas que he escuchado y de las cuales me hego eco imparcial.

A nuestros obispos, por los cuales me intereso, porque al fin son españoles, no se les han guardado las consideraciones debidas.

El día que Su Santidad tuvo á bien recibir su corte, ninguno se acordó de notificarlo con anticipación á los obispos españoles; así es que entre todos los que ahora se encuentran aquí, ellos brillaron por su ausencia.

El reparto de los billetes á los peregrinos españoles en la sala Palestrina para la misa del jubileo, se hizo también sin contar debidamente con los obispos, y en una forma que hubiera podido calificarse de indecorosa.

Todos los españoles, hombres y señoras, simples clérigos y respetables prelados, estuvieron bajo la autoridad, digámoslo así, de un italiano, secretario del Círculo de San Pedro, el cual tuvo á bien disponer que se reunieran como ganado en caprioso, en la sala Palestrina, y que luego como corderos de Panurgo fueran saliendo uno á uno por la puerta de la escalera para recibir la papeleta; todo esto sazonado con voces de mando y ademanes descompuestos.

En cuanto al efecto de la peregrinación, bajo el punto de vista religioso, me parece que no van á quedar mejor las cosas.

Se ha dicho que las hay que deben verse desde lejos para que parezcan bellas ó no deformes: por ejemplo, *música, pintura y guerra, desde fuera*. Mucho temo que nuestros peregrinos añadan: *Roma desde lejos*.

En nuestra tierra habían visto hasta ahora á Roma á través del prestigio y de la distancia, el tabernáculo envuelto en nubes de incienso; los cardenales orando día y noche con la frente en el suelo ante la tumba de San Pedro; el Pontífice, en lo más profundo del santuario, como sér inmaterial, extendiendo sobre el mundo la mano milagrosa que borra todas las culpas; y encima de la cúpula del templo del Bramante y de Miguel Angel, cerniéndose como genio maléfico, á Satanás hediondo con rabo, garras y cuernos, á la Italia de Víctor Manuel y de Garibaldi, carcelera del soberano Pontífice en el Vaticano.

Ya lo han visto todo nuestros peregrinos y el efecto será seguro.

Han visto á San Pedro, maravilla del arte, pero templo pagano más que cristino, que ofrece á la vista desnudeces que el pudor natural ha exigido que en parte fueran cubiertas. Sobre esto cuentan las crónicas de hace tres siglos que un caballero español, burlando la vigilancia de los sirvientes de San Pedro, logró pasar la noche en el templo contemplando la estatua de la Juventud, colocada en el sepulcro de un Papa, y que al día siguiente fué recogido loco de amor ante la escultura pagana.

Nuestros peregrinos han visto á los cardenales como verdaderos príncipes, cubiertos de sedas y de armiño, acompañando á Su Santidad por la inmensa nave de San Pedro con más aire de dominación que de unción religiosa, y eso que no estamos ya en el tiempo en que era preciso meter en cintura á los cardenales con mano de hierro, como lo hizo el Papa Pío IV, mandando estrangular al cardenal Carraffa en una de las salas del castillo de Sant'Angelo.

Han visto una estatua de bronce, de San Pedro, junto á la cripta que guarda los restos del Apóstol, y el *cicerone* les habrá explicado que aquella estatua fué primitivamente un Júpiter; de lo cual sacarán la consecuencia de que está en manos de los hombres hacer santos católicos y dioses del paganismo.

Han visto al Santo Padre, como hombre que realmente es, sujeto á las necesidades humanas aun en el momento en que celebrando augustísima ceremonia, avanza por en medio de la nave de San Pedro llevado en palanquin como triunfador oriental, no pudiendo ménos de padecer la idea del ser inmaterial, sobrenatural, ante la realidad del ser humano que siente la necesidad de confortar su espíritu durante la misma ceremonia con una taza de café y suplir con anteojos la debilidad de su vista para leer las oraciones de la misa. ¿Porqué se ha arrebatado á nuestros peregrinos la visión del ser sobrenatural? ¿Por qué se les ha traído para que descubran al hombre bajo la tiara?

Han visto las magníficas puertas de bronce de la iglesia de San Pedro

bien que fueron arrancadas de un templo pagano, y que al acomodarlas para el católico, todavía quedó alguna muestra de la corrupción gentilica en un punto del bronce donde se ve una Leda con el Cisne representando sus amores.

Desde lejos han debido ver siempre á Roma nuestros peregrinos. La aproximación es el principio de la frialdad, cuando no es el desengaño.

Hace dos días me encontraba en San Pedro. Presenció un espectáculo conmovedor en la cripta y panteón de San Pedro.

Me hallaba contemplando desde la balaustrada de mármol la estatua de Pío VI, ejecutada por Canova, orando en el fondo de la cripta frente á la cerrada puerta de bronce que guarda los restos del Apóstol, cuando vi que descendían por la amplia escalera de doble tramo, formada de los más hermosos jaspes y mármoles, una señora de la clase media acomodada, acompañada de un sacerdote y del sacristán ó clérigo que tiene las llaves de la cripta. Era una buena mujer española venida á la peregrinación con su hijo sacerdote.

Vila descendió temblorosa la escalera de la cripta, y al llegar al fondo de ella y encontrarse junto á la estatua de Pío VI, en frente de la puerta tras la cual se hallan las santas reliquias que de tan lejos habían venido á adorar, vila caer de rodillas y llevarse el pañuelo á los ojos para ahogar los sollozos y ocultar las lágrimas de la más pura emoción que jamás habría sentido en su vida.

Abierta por el sacristán la misteriosa puerta, aquella mujer de sencilla avanzó andando de rodillas hasta el umbral, tocó el suelo con la frente y andando de rodillas la vi desaparecer en el interior de la tumba del Apóstol.

Pero esa san had ahora. Vuelve á aparecer el sacristán y detrás de él la mujer fervorosa. Ya no anda de rodillas. El sacristán cierra la puerta que guarda las reliquias, y la peregrina creyente les vuelve la espalda, cruza andando el fondo de la cripta por donde antes se arrastró junto á la estatua de Pío VI, y el sacristán la despide en lo alto de la balaustrada.

El efecto que en su alma comenzó á producir el hecho solo de la aproximación, de la vista *real* de lo *ideal*, quedaría ahondado por la voz del sacristán ó clérigo guardador de la cripta, pidiéndole una lira por haberle abierto la puerta de las reliquias.

Nada quiero decir, porque es ya demasiado vulgar, del efecto que habrá producido en nuestros peregrinos el ver al Santo Padre celebrando con la mayor libertad su misa de jubileo. Italia ha protegido la gran solemnidad con sus soldados, y ni un solo peregrino ha podido dolerse de la más mínima desatención. Por el contrario, han podido ver que la población romana culta, bondadosa, tolerante y más amiga del negocio que de la intransigencia religiosa, hace cuanto cabe en lo humano para complacerlos.

¿Y qué pensarán en adelante nuestros peregrinos sobre la prisión del Papa y los ultrajes á la religión después de haber visto como circulan por las calles de Roma obispos, clérigos

rigos, frailes, legos de conventos, sucesos y harapientos, sin que nadie fije en ellos la vista?

Quisiera hablar aun con la prudencia necesaria de otra cosa que forzosamente habrá hecho meditar á nuestros peregrinos. En la misa de jubileo del Pontífice escucharon voces de cantantes de la capilla Sixtina; voces angelicales; voces de mujer salidas de pechos varoniles. Han vuelto á escucharlas en la solemne función religiosa que ayer tarde se celebró en la iglesia española de Monserrat, de que es dignísimo rector monseñor Benavides.

Pues bien; esas voces que entrecen el alma en las funciones religiosas, esas voces no se obtienen sino en virtud de un sacrificio atentatorio á la especie humana. Y los peregrinos que vienen á Roma, comprendiéndolo así titubearán y se preguntarán si es preciso dar solemnidad al culto del Crucificado por el mismo procedimiento que el sultán de Constantinopla asegura el respeto de su harem.

La recepción de los peregrinos españoles

Roma 7.

Se ha verificado la recepción por el Papa de los peregrinos españoles. El día, como los anteriores, se ha presentado lluvioso.

A las ocho y media de la mañana un número considerable de españoles van reuniéndose bajo la columna de San Pedro, frente á la puerta de bronce del Vaticano. La lluvia no cesa ni un solo momento.

A las nueve notase gran movimiento en la multitud; ábrense la puerta de bronce y los peregrinos comienzan á entrar en el Vaticano.

Silenciosamente, con el mayor orden y entre guardias que de cuando en cuando aparecen en las escaleras y galerías, suben la gran escalera nueva del patio de San Dámaso, después la del Museo, y entran por fin en las Logias de Rafael. Dan éstas sobre el patio de San Dámaso y están cerradas por ese lado con cristales. Toman su nombre de los frescos pintados por Rafael, que cubren sus techos y paredes.

A los lados Poniente y Mediodía de las Logias van colocándose los peregrinos españoles: el lado Norte está cerrado por una gran cortina que separa á los peregrinos de otro espacio cerrado con otra cortina en el fondo, tras la cual se encuentra el Papa acompañado de su servidumbre habitual, de los obispos españoles y del auditor de la Rota Sr. Isbert.

A las diez, las Logias de Mediodía y Poniente están llenas de españoles, cuyo número no bajaría de dos mil.

Todos se muestran emocionados sintiendo cierta impaciencia por llegar á la presencia del Papa.

A las diez y media se da el aviso de que comienza la recepción. Destácase el primer grupo de doscientos que, conducidos por monseñor Isbert, entran en la Logia del Norte, desapareciendo tras la inmensa cortina.

De tiempo en tiempo oyense gritos de ¡viva el Papa! ¡viva Leon XIII! pronunciados por los grupos que van renovándose en la presencia del Papa.

Al salir el quinto grupo entré yo formando parte del sexto, compuesto tambien de doscientas personas, en su mayoría de la diócesis de Tortosa.

Vamos cobijados por el estandarte de la Virgen de la Cinta, que han traído los peregrinos como enseña de su fé.

Ciérrase la primera cortina tras nosotros, y vámonos colocando á uno y otro lado de la Logia en fila, poniendo nuestras miradas en la segunda cortina que nos oculta la vista de Su Santidad.

Aguardamos seis ó siete minutos. El Papa, fatigado ya de la recepción hecha á los mil primeros peregrinos divididos en cinco grupos, desea descansar á la mitad del trabajo.

Por fin un guardia noble avisa que Su Santidad va á salir: un estremecimiento nervioso sacude todas las filas; la emoción llega al período último. Hay semblantes que sufren instantáneamente una descomposición completa.

Ábrense la cortina y el Papa Leon XIII se presenta ante nuestra vista rodeado de cuatro guardias nobles y de los obispos españoles. Todos caemos de rodillas.

Su Santidad, encorvado bajo el peso de los años, me parece en un estado delicadísimo. Sin embargo, su rostro expresivo y animado en este momento por la satisfacción, parece indicar una salud excelente. Viste traje completamente blanco que le da un aspecto solemne en medio de la misma sencillez.

Hállome el primero de la fila derecha, junto á la cortina por donde el Papa acaba de parecer. Por esta circunstancia, Su Santidad se dirige á mí el primero.

Tengo la mano izquierda abierta y llena de rosarios y medallas, sobre las cuales el Papa coloca su mano derecha. Entonces beso el anillo del Pescador. Al mismo tiempo pongo mi mano sobre la del Papa y la oprimó entre las mías con las medallas y los rosarios.

El reloj del Vaticano suena las once y media en el preciso momento en que estrecho la mano del Vicario de Cristo.

Beso segunda vez el anillo y Su Santidad coloca la mano sobre mi cabeza, siguiendo después la fila para dar á besar á todos el anillo.

Al llegar frente al peregrino que sostiene el estandarte de la Virgen de la Cinta, el Papa se detiene y lee la inscripción que dice: «Salvad al legítimo sucesor de San Pedro»

Besado el anillo por todos, el Papa nos da la bendición y se retira tras la cortina á descansar para seguir recibiendo á los grupos sucesivos.

Cerrada la cortina, el grupo abandona la Logia gritando: ¡Viva Leon XIII! —C.

De La Publicidad:

Carta de Madrid

8 de enero.

¡Qué país tan extraño el nuestro! A diferencia de tantos otros que gozan en poner á sus hombres notables en primera fila, nosotros no nos acordamos de ellos hasta que se mueren.

Por estas calles de Madrid andaba no ha muchos días Manuel Fernandez y Gonzalez, asmático, casi ciego y pobre; y solo unos cuantos que le admirábamos y le queríamos, nos parábamos ante él para hablarle á gritos herido, á fin de que por el metal de la voz nos conociera.

Murió anteanoche y hoy todos recuerdan que Manuel Fernandez y Gonzalez podía con razon decir, según dijo en un momento de expansión hace ya muchos años: «no sé porque hay alguien que quiera llamarse Fernandez ó Gonzalez, cuando el único que en el mundo se dirá Fernandez y Gonzalez soy yo!»

El, con efecto, escribió más de trescientas novelas, algunas de cuatro tomos de regulares dimensiones, y muchas obras dramáticas, é innumerables poesías y multitud de artículos. Allá hace veinte años, cuando estaba en la plenitud de su vida y de su talento, redactaba á la vez cuatro ó cinco novelas; y entonces como antes y como siempre, cuanto

de su plume salía tenía carácter propio, y extraordinariamente bello.

Porque según él dijo más de una vez, lo que él no sabía lo presentaba; y era verdad. Escribió una novela de estumbres inglesas; y aun cuando no conocía el inglés, ni había estado en Inglaterra, la novela resultó, y no mala. ¡Ah! si en lugar de vivir á merced de los editores, que si le pagaron más que á ningún novelista español, le obligaban á dales cierto número de cuartillas al día, hubiera sido retocado algunas de sus obras, leídas al ménos después de escritas, Manuel Fernandez y Gonzalez, habría legado libros imperecederos. Aun así, se leern siempre.

Hoy Manuel Palacio, que le trata íntimamente, hace un ramillete de frases del ilustre muerto. Es lástima que no hagan lo propio otros muchos que le oyeron dichos y conceptos de primer orden, y que juntan ellos solos todo un carácter. Cuando yo leo en algunos diarios la sección de chistes, los más traducidos de «Le Figaro» ó «Gil Blas», lamento la holgazanería de algunos de nuestros ingenios, que si recibieran los que oyeron en tertulias que ya pasaron y que no creo tengan hoy continuación, darían pasto á esas secciones y contribuirían á recordar nombres muy queridos.

En las mesas del Suizo entrando á la izquierda, y después del teatro en el cuarto de Vicente Caltañazor, se reunía hace ya de esto más de veinte y cinco años la creme de la bohemia y de los literatos de entonces. Allí iban Cristóbal Ondrid, Joaquín Gaztambide, Infante Palacios, Villanueva, Luis Rivera, Eduardo Inza, Mariano Trives, Manuel Fernandez y Gonzalez, Pelayo de Castillo, D. Joaquín Barrutia, que este siempre fué D. Joaquín, Pepe Picon, Saturnino Palacios, Paco Arderius, y tantos más que han muerto; y allí tambien Eduardo Saco, Manuel del Palacio, Paco Barbieri, Eduardo Blasco, Ramon Rodriguez Correa, Floro Moro Godo ó Florencio Moreno Godinez, Salvador Gomés, San Martín, y tantos más tambien muertos ó que aun viven y de cuyos nombres no me acuerdo, ó no menciono, porque asistir mas de cinco días á aquellas reuniones, era prueba inconcusa de tener talento y desparrajo. Desdichado del que allí comparecía sin saber devolver la pelota de bote y al voleo.

¿Ocurríasele á uno saludar en endecasílabos? pues era obligado, continuar los demás en el mismo metro; y desgraciado del que soltaba un ripio ó adujera una rima falsa ó midiese mal las once sílabas; que la grito era fenomenal. Sentábase Paco Barbieri, ó Joaquín Gaztambide ó Cristóbal Ondrid al piano, y se improvisaba toda una ópera, con sus árias, duos y coros; algunos de los que producto de una broma, pasaron al teatro y quedaron de repertorio; y dígame sino la «Isla de San Balandeau».

¡Qué tragedias ó qué sainetes, donde se improvisaba hasta el argumento, que iba saliendo de la intervención espontánea del uno y del otro! ¡Qué juicio de jurados para quitar el mérito de aquel desdichado cordonero Estrada, el autor de los pentacrósticos cruzados! ¡Qué paellas, las guisadas en Valencia, y puestas para que se reposaran en el tren, y comidas en el atrio de la zarzuela, en el instante en que llegaban, y que venían de tal forma acondicionadas que aun estaban calientes! ¡Qué tertulias en el verano, en la plazuela de delante del teatro, cuando hasta los vecinos de casas bien lejanas se quejaban al alcalde, de que la risa y la algarazara no les dejaban dormir! ¡Qué compañía, aquella compañía de lo escova, que así se llamaba, porque la constituían los más trasnochados

res, que no se retiraban hasta que los borracheros comenzaban sus tarreas!

Si toda la sal que allí se vertió gratis se pudiera reunir, habría para hacer un Oceanno. Allí refería Manuel Fernandez y Gonzalez una aventura de una mujer tan ideal y tan perfecta que era viudo, con una hija y... virgen! ¡Allí exclamaba, contándosele á este Felipe, el día en que se inauguraron las aguas del Lozoya con un surtidor fenomenal: «eh co; si ese es un río de pié!» Allí encarecía el talento de Valero representando Luis XI diciéndome: «ese es uno de los hombres á quien debe saludar quitándose el cráneo».

Por todo esto, doy mi enhorabuena al Ateneo, merced á cuyo concurso se han hecho á Manuel Fernandez y Gonzalez, unas honras dignas de su nombre y de sus méritos.

Y vosotros hombres de chispa: recoged tantas anécdotas y tantas frases y tantos chistes, como en aquellas intimidades se cruzaron. Hariais, créedme, una buena obra, y productiva.—FELIPE.

MAHON

Segun se nos ha dicho, la empresa de nuestro coliseo tiene contratadas ya ocho bailarinas y un maestro coreográfico que llegarán el próximo jueves para tomar parte en la representación de la celebrada ópera «La Africana» de la cual se ha hecho ya el reparto de papeles con objeto de renovar los ensayos de la misma á fin de ponerla en breve en escena con la debida propiedad.

La suscripción sigue abierta en la taquilla de nuestro teatro principal.

Mañana debutará en el casino El Consey la compañía llegada el jueves, poniendo en escena la zarzuela en dos actos «Tela de araña» y la zarzuela en un acto «Ya somos tres».

Para el martes festividad de San Antonio se pondrá en escena la zarzuela en dos actos «La cola del Diablo» y la zarzuela en un acto «La Calandria».

La suscripción está abierta en la conserjería del casino.

El casino El Recreo celebrará mañana su primer baile de máscaras.

El próximo lunes vigilia de San Antonio, tendrá lugar en el teatro principal el primer baile de máscaras de la temporada.

Llamamos la atención del anuncio que en otro lugar publicamos sobre el verdadero regalo, que puede llamarse tal, el precio con que se ofrece el celebrado cuadro de la Sagrada Familia, copia del original de Correns, el cual fué adquirido por un precio fabuloso con objeto de subvencionar los trabajos de la catedral de Colonia.

El espresado cuadro se halla de manifiesto en nuestro establecimiento tipográfico, Nueva, 25.

El próximo domingo saldrá para Barcelona y Madrid nuestro

particular amigo el Exmo. señor don Teodoro Ládico y Font, Senador electo por la provincia de Puerto-Rico, con objeto de jurar el cargo y asistir á las deliberaciones de aquel alto cuerpo colegislador.

En el casino el Isleño se pondrá en escena el domingo la zarzuela en dos actos «Tela de araña» y la en un acto «Ya somos tres» y el lunes «La cola del diablo» y «La Calandria».

El día 8 se hallaba detenido en la Estacion telegráfica de Barcelona, un despacho procedente de Mahon y dirigido á José Manhaa, Hospital, números 42 y 44 2.º

La Exposicion Universal de Barcelona es un hecho. Terminada la huelga, las obras han tomado tal incremento, que puede asegurarse que la inauguracion del gran Certámen se verificará el día anunciado.

Los pedidos de locales aumentan considerablemente, y ya han llegado algunos bultos del Japon, Estados-Unidos y otros países. Los cien mil metros cuadrados que ocupan los palacios de la Industria, Bellas-Artes, Agricultura, Ciencias y Galeria de máquinas están casi completamente edificados, faltando sólo detalles de ornamentacion. Los jardines ocuparán trescientos setenta y ocho mil metros cuadrados; de forma que—excepcion hecha de la Exposicion de Filadelfia—la que va á inaugurarse en Barcelona será la mayor de cuantas se han celebrado en el mundo.

Dimensiones de la tierra.—Dos sabios alemanes han publicado el resultado de sus cálculos para determinar de una manera cierta las dimensiones de la tierra. Según estos cálculos, la longitud del eje polar es de 12 712 138 metros, el eje del diámetro ecuatorial mínimo, que se halla á los 103 grados 14 minutos al Este del Meridiano de Paris, es de 12.752.701, en tanto que el diámetro ecuatorial máximo, situado á los 13 grados, 14 minutos de longitud, es de 12.750.568 metros.

La superficie de la tierra se eleva á 509.940.000 kilómetros cuadrados, y su volumen a un billon 082.680 000 000 kilómetros cúbicos. La circunferencia del globo en el meridiano más pequeño es de 40 000.998 metros, y el mayor meridiano de 40 millones 69.903.

Los mares y lagos ocupan 565.127 950 kilómetros cuadrados de extension.

El número total de habitantes de la tierra es de 1.300.901.000, divididos en 300 530 000 en Europa; 71.800.000 en Asia; 203.300.000 en Africa; 84 542.000 en América y 4 483.000 en Oceanía.

En el informe anual del ministerio de Hacienda de los Estados

Unidos, estima Mr. Fairchild en 113 millones de duros el sobrante de ingresos en el actual año económico, y ante esa suma y tomando en consideracion «el peligro que el hecho entraña para la circulacion monetaria y los desastres con que amenaza al mundo de los negocios», recomienda una reforma inmediata y radical de la legislacion arancelaria.

Los cosecheros de vinos de Argelia, han puesto en práctica recientemente un medio para abaratar su mercancia sin perjuicio suyo, logrando aumentar considerablemente las transacciones, sobre todo con Francia, que es donde mayor aceptacion tienen los productos de que se trata.

Consiste el sistema en remitir directamente á domicilio del consumidor los pedidos que se le hacen.

De esta manera el consumidor se ahorra los gastos del comisionado intermediario, y el productor, á más de arraigar su crédito, ve aumentar-se sus pedidos.

Leemos en «El Globo»: El telefonista de «El Resumen» se separa del aparato y dice:

«Pocas, bien pocas novedades podemos ofrecer hoy al lector. A nuestros oídos ha llegado sin embargo, una que, de confirmarse, tendría, á no dudarlo, importancia política.

Tal es la de que el Sr. Martos, preocupado con la dolencia, por fortuna no grave, que aqueja á su distinguida esposa, había indicado al Sr. Sagasta la posibilidad de abandonar la presidencia de la Cámara en el caso de que los médicos aconsejaran á la enferma el cambio de clima para el completo restablecimiento de su salud.»

A «El Resumen» su le advierte ganas de decir lo que de Talleyrand se decía á principios de este siglo en Francia.

¿Qué razon de Estado la habrá producido?

De «El Avisador Comercial de Nueva York» del día 22 del pasado:

Las pesquerías del Canadá.—Quedan aplazadas hasta el mes de Enero las sesiones de la Comiston anglo americana que entendia en la cuestion pendiente de las pesquerías del Canadá.

Es opinion general que no se ha llegado aun á ningun acuerdo satisfactorio, y que las discusiones habidas, á falta de nada más aceptable, propenden á dar más ampliacion al tratado de 1818. Esto, no obstante, no resolverá la cuestion porque no da la medida de las concesiones que el pueblo americano se había prometido obtener y creía casi aseguradas, cuando en el año pasado el Congreso autorizó al Presidente de la República á que tomase represalias contra los pescadores canadeses.

Puede, en su vista, considerarse poco menos que un fiasco la mision del renombrado representante de la Gran Bretaña Mr. Chamberlain. Como si fuera con objeto de aumentar todavía más las presentes dificultades «El Globo», del Canadá aboga por la anexion de este territorio á los Estados-Unidos como el único y salvador remedio para terminar el conflicto.

El cultivo de la remolacha.—El efecto de admitir libre de derechos el azúcar mascabado procedente de las Islas Sandwich, ha sido enriquecer al alemán Claus Spreckles que monopolizó durante años aquel dulce desde la ciudad de San Francisco. Los cambios políticos ocurridos recientemente en aquel archipiélago han dado al traste con la influencia de Spreckles y probablemente con su negocio, á juzgar por el interés y energía que está millonario dedica ahora al desarrollo del cultivo de la remolacha en el vasto Estado de California.

Apenas ha trascurrido un mes desde que Spreckles llegó de Europa á donde fuera á comprar maquinaria para la fabricacion de azúcar de remolacha, cuando ya se anuncia la adquisicion de treinta acres de terreno en el pueblecito de Watsonville para la ereccion de un vasto establecimiento en donde se llevará á cabo la elaboracion, que no bajará de 80 toneladas de azúcar todos los días.

Obras parecidas se levantarán en varios puntos de California, y el año próximo se hará el primer experimento.

Spreckles distribuirá gratis la semilla de remolacha entre los labradores que quieran adoptar el cultivo, y el producto que dé más de un 13 por ciento de azúcar, recibirá como premio á razon de 4 duros por tonelada; más 50 centavos por tonelada, por cada uno por ciento que exceda el anteriormente fijado.

Naturalmente, se seguirá con interés el resultado de este nuevo cultivo en California, y si el suelo fuere adaptable á él hay probabilidades de que se haga muy extensivo, á juzgar por la inversion considerable de dinero con que se empieza el experimento.

BOLSA DE MADRID

12 de Enero.
4 por 100 interior perpétuo. . . 65 700
4 por 100 amortizable . . . 83 500
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97 450

BOLSA DE BARCELONA

12 de Enero, 5 00 t.
4 por 100 interior. 65 650
4 por 100 exterior. 67 250
4 por 100 amortizable 83 250
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 97 500
Banco Hispano Colonial . . . 45 750
Acciones ferrocarril Francia. 53 750
Id. Norte 63 870
Id. Orense. 11 250
Obligaciones Francia. 00 000
Id. Norte 00 000
Id. Orense. 00 000
Id. Almansa. 00 000
Obligaciones Trasatlánticas . 95 500
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 4 rs.
Exterior 20 rs.
paga alcista.
paga bajista.

Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos
El «Ciudad de Santander» fondó el 5 en la Habana.
El «Reina Mercedes» salió el 6 de Coburgo para Singapoore y Mancha.
El «Ciudad de Cádiz» salió el 5 de la Habana para «Puerto Rico, la Coruña y Santander.
El «Santo Domingo» salió el 9 de Manila para la Península, haciendo rumbo á Singapoore.
El «Buenos-Aires» salió el 6 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires, conduciendo 1 440 pasajeros.
El «San Ignacio de Loyola» legó á Cádiz el día 6, procedente de Vigo.
El «Isla de Luzon» es esperado hoy en Barcelona, procedente de Manila.
El «Antonio Lopez» saldrá de Barcelona para las Antillas el 25 del actual.

Observaciones atmosféricas de hoy
facilitadas
por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humidómetro		
9 m.	765.2	10.0	10.0	NO.	Brisa.
3 t.	764.0	10.1	8.7	N.	Vient. Cubierto
		Temperatura máxima.. 12.7°			
		Id mínima.. 7.0°			

Crónica religiosa.

Santo de hoy
San Gumersindo y San Hilario.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Refugio en las Concepcionistas.
Santo de mañana
El beato Bernardo de Corleón.

Crónica marítima.

Buques entrados
Día 12
De Valencia pañl. «María», pat. José Ortega, con 5 trip, arroz y efectos.
Buques despachados
Día 13
Para Barcelona gol. «San Jaime», pat. Francisco Leon, con 5 trip. y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 12.

Anúnciase para principios de Febrero la presentacion de los presupuestos á la aprobacion de las Cámaras.

Es inexacto que exista desacuerdo alguno entre los Sres. Sagasta y Montero Rios.

El «Heraldo» de Nueva York anuncia grandes perturbaciones en las costas de Europa durante hoy, mañana y pasado mañana.

Han ocurrido grandes terremotos en el Canadá.

Asegúrase que Turquía invitará al príncipe Fernando para que abandone el trono de Bulgaria.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon
Reemplazos

El día 29 del corriente mes á las 11 de su mañana, dará principio este Ayuntamiento á la rectificacion del alistamiento de los mozos sujetos al próximo reemplazo del ejército.
Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.
Mahon 13 Enero de 1888.—El Alcalde-Presidente, J. Vidal.

TEATRO.
COMPANIA DE ÓPERA ITALIANA
Funcion para mañana

A peticion de muchas señoras y señoritas concurrentes al Teatro, se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos del Maestro Verdi

Hernani

En las que toman parte las señoras Remondini y Colombo y los señores Vilalta, Rubi, Leoní, Bertí y Rey.
Mañana no tendrá lugar el beneficio de la señora Granville, por encontrarse ésta indispueta.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase
n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por el sistema de irradiacion ha de celebrarse en Madrid el dia 20 de Enero de 1888.

Prospecto

Constará de 40.000 billetes, á 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á 5 pesetas; distribuyéndose 1.460.000 pesetas en 4.008 premios, en la forma siguiente:

REMIOS	PESETAS.
1 de 200.000 pesetas para el billete del número igual al único que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	200.000
3 de 40.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	120.000
36 de 5.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
360 de 500 pesetas cada uno, para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
3.600 de 200 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	720.000
2 aproximaciones de 15.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor	30.000
2 ídem de 5.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al de cualquiera de los premiados con 40.000 pesetas	30.000
4.008	1.460.000

Mahon 11 Enero de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

Verdadero regalo

LA

SAGRADA FAMILIA

Notable oleografía del tamaño de 95 centímetros de ancho por 85 de alto, cedida á favor de los señores suscritores de EL LIBERAL, por el inverosímil precio de

SEIS PESETAS

Esta notable obra de arte es copia del celebrado cuadro de CORRENS, que fué adquirido últimamente á un precio fabuloso para subvencionar los trabajos de la Catedral de Colonia.

El trabajo de la reproduccion oleográfica es de lo más notable que hasta el presente se ha realizado en el ramo de litografía, pudiendo asegurarse que llega á confundirse con el cuadro original.

Se recomienda la adquisicion de esta áfama lámina á todas las familias y corporaciones religiosas, lo que podrán hacer mediante on el presente cupon, en la Administracion de EL LIBERAL, Nueva 25 Mahon, en donde estará de manifiesto.

EL LIBERAL Nueva, 25.	Vale por un ejemplar de la oleografía LA SAGRADA FAMILIA	Se vende al ífimo precio de seis pesetas.
--------------------------	---	---

En el mismo establecimiento se venden las litorafías LA VIRGEN DE MURILLO, EL CRISTO DE VEFAZQUES Y EL BAUTIZO DE LLOVERA.

NOTA: Únicamente vale este cupon por el plazo de cinco dias á contar desde hoy dia de la fecha. Mahon 13 de Enero de 1888.

Casino El Progreso

Queda abierta la suscripcion, desde el dia de la fecha, para el baile que ha de tener lugar el dia 16 del corriente mes por la noche. Lo cual se anuncia para que llegue á conocimiento de los señores socios que gusten asistir al mismo.

San Luis 11 de Enero de 1888.—El presidente, Antonio Pons.

En venta

Lo está el establecimiento de comidas y bebidas de la calle de Hannover núm. 19, conocida con el nombre de Casa Fonda. Para informes dirigirse á la misma.

Para vender

Lo está en Villacarlos un huerto con su casita. Informarán en la misma villa, calle de San Pedro núm. 51.

Diccionario Enciclopédico

HISPANO-AMERICANO

de literatura, ciencias y artes

Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Se suplica un cuaderno semanal, al precio de una peseta.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

NO MAS CALLOS
SE ACABAN DE RECIBIR
40.000 ESCOFINAS LOZADA

Todo desaparece en el acto con la verdadera escofina sin dolor ni daño alguno.

PRECIOS

Los hay á 1 peseta, á 50 y á 25 céntimos de peseta una.

A todo comprador se le dará un prospecto en el que explica el modo de usarla.

Único depósito en casa de don Ricardo Valiente, San Sebastián número 5 y en su almacén bajo la Cuesta larga núm. 96, y en el estanco de la Arravaleta.

NOTA.—Las que no estén marcadas con el nombre del autor son falsificadas.—Lozada.

Ultima novedad

En la sombrerería de Rafael Cardona, calle Nueva núm. 3, se ha recibido un surtido de sombreros para mocitos de 6 á 12 años, colores bonitos y precios baratos.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca.

Dolor de muelas, Caries,

flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO

ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Nodrizza

Una joven de unos 29 años de edad desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. En esta imprenta informarán.

Para vender

Lo está la casa núm. 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

HOGG, Farmacéutico, R. Castiglione, 9, en PARIS y en las princip. Farmac.

ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG



Este Aceite extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados; su accion es segura contra las **Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños, etc.**

Desconfiar de los aceites de color moreno, á precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disfrazar su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos, de Vinos, etc., mientras que el aceite de HOGG es de color amarillo claro, natural conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.

Exigir el nombre de Hogg y además la certificacion de M. LESUEUR Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de Paris, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

ADVERTENCIA. Exíjase en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

Subasta

El dia 30 del actual á las once de la mañana se procederá á la venta en licitacion verbal de los almacenes números 1 y 3 de la Rampa de la Abundancia de esta ciudad propios de los herederos de D. Juan Vanrell y Vanrell; cuyo acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, donde están de manifiesto las condiciones de la venta y títulos de propiedad de dichos almacenes.



Panadería de la Real Casa

de JOSÉ SINTES SAURA

Plaza del Retiro núm. 3

En dicha panadería se encontrarán todos los dias las muy acreditadas **Ensamadas** al estilo mallorquin.

Tambien se servirán á domicilio para las personas que lo soliciten, haciéndolo con toda puntualidad.

Listas mensuales de asistencia

para los alumnos de las Escuelas Municipales

Véndense en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, Nueva, 25, al precio de 10 céntimos de peseta ejemplar y á peseta la docena.

Para vender

Lo está un huerto ó solar situado en Villacarlos calle de San Jorge número 91. Informarán en la propia villa, calle del Rosario número 3.

Para vender

Lo está un crédito de mil duros sobre la carnicería de Poncio Jover y Villalouga.

Dirigirse calle de Mercadal núm. 20.

Exposicion flotante española

A LA AMÉRICA DEL SUR

Para informes dirigirse á D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

PIANOS

Steinway	New York
Kaps	Dresden
Erard	Paris
Rönisch	Dresden
Gaveau	Paris
Chassaigne et Fils	Barcelona
Bernareggi	Barcelona

INSTRUMENTOS

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos de las primeras fabricaciones de Francia, Alemania é Italia.

Música de todas ediciones

CASA BANQUÉ

PALMA

NOTA.—Esta casa, la más surtida é importante en su ramo en las Baleares, puede ofrecer ventajas sin competencia, por motivo de proveerse directamente de todas las fabricaciones.

Para vender

Lo está el predio **Son Bernat** del término de Ciudadela. Para su ajuste Anunciavay, núm. 9.